

Е. Ф. Синельникова, В. С. Соболев  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЕ  
ФИЛОСОФСКОЕ ОБЩЕСТВО  
(1897—1923)



Санкт-Петербургский филиал  
Института истории естествознания и техники им. С. И. Вавилова  
Российской академии наук

**Е. Ф. Синельникова, В. С. Соболев**

**САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЕ  
ФИЛОСОФСКОЕ ОБЩЕСТВО  
(1897—1923)**

**ДБ**

Санкт-Петербург  
2020

УДК 1(091)  
ББК 87.3(2)6  
С38

*Рецензенты:*

доктор философских наук *А. В. Малинов*  
(Санкт-Петербургский государственный университет);  
доктор исторических наук *Е. Г. Пивоваров*  
(Санкт-Петербургский филиал Института истории естествознания  
и техники им. С. И. Вавилова Российской академии наук)

**Синельникова, Е. Ф.**

С38 Санкт-Петербургское философское общество (1897—1923) / Е. Ф. Синельникова, В. С. Соболев. — Санкт-Петербург : ДМИТРИЙ БУЛАНИН, 2020. — 208 с. [текст], 32 с. [цв. вкл.].

ISBN 978-5-86007-957-1

Монография посвящена истории деятельности Санкт-Петербургского философского общества, существовавшего в 1897—1923 гг. Несмотря на относительно короткий срок функционирования, общество внесло весомый вклад в становление философии как самостоятельной науки в России. В состав общества входили не только известные философы: В. С. Соловьев, А. И. Введенский, Э. Л. Радлов, Н. О. Лосский, Н. Г. Дебольский и др., но и яркие представители других наук: В. М. Бехтерев, И. П. Бородин, А. С. Фаминцын, С. Ф. Платонов, А. С. Лаппо-Данилевский, С. А. Жебелев, М. И. Туган-Барановский, Н. И. Кареев, А. Ф. Кони, О. Д. Хвольсон и др. Время деятельности общества совпало со сложным периодом в истории страны — эпохой войн, революций и мощных социальных потрясений. Все это в полной мере отразилось на характере и результатах его работы.

Книга является итогом тщательного изучения основных сторон, форм и методов функционирования Санкт-Петербургского философского общества. На конкретном историческом материале показаны динамика взаимоотношений этой общественной организации с государственной властью; особенности процесса институционализации философии в России; роль и значение философских знаний в формировании социально-культурного пространства России. В основу монографии положен комплекс разнообразных по своему составу и содержанию исторических источников, многие из которых впервые вводятся в научный оборот.

Настоящее издание адресовано специалистам в области истории науки и культуры, а также широкому кругу читателей.

УДК 1(091)  
ББК 87.3(2)6



*Издание осуществлено при финансовой поддержке Российского фонда  
фундаментальных исследований по проекту № 20-111-00087,  
не подлежит продаже*

*Все права защищены. Никакая часть книги не может быть воспроизведена в какой бы то ни было форме и какими бы то ни было средствами, включая фотокопирование, размещение в Интернете и запись на магнитный носитель, без письменного разрешения владельца. Цитирование без ссылки на источник запрещено. Нарушение прав будет преследоваться в судебном порядке согласно законодательству РФ.*

ISBN 978-5-86007-957-1

© Синельникова Е. Ф., Соболев В. С., 2020  
© Бакланова А. П., дизайн обложки, 2020  
© ООО «ДМИТРИЙ БУЛАНИН», 2020

Saint-Petersburg Branch  
of S. I. Vavilov Institute for the History of Science and Technology  
of Russian Academy of Sciences

**Elena Sinelnikova, Vladimir Sobolev**

**THE ST. PETERSBURG  
PHILOSOPHICAL SOCIETY  
(1897—1923)**



St. Petersburg  
2020

*Reviewers:*

Dr. of Science (Philosophy) *A. V. Malinov*  
(Saint-Petersburg State University);  
Dr. of Science (History) *E. G. Pivovarov*  
(Saint-Petersburg Branch of S. I. Vavilov Institute for the History  
of Science and Technology of Russian Academy of Sciences)

**Sinelnikova, E.**

The St. Petersburg Philosophical Society (1897–1923) / Elena Sinelnikova, Vladimir Sobolev. — St. Petersburg : DMITRII BULANIN, 2020. — 208 p. [text], 32 p. [ill.].

ISBN 978-5-86007-957-1

The monograph is devoted to the history of the St. Petersburg Philosophical Society, which existed in 1897–1923. Despite relatively short period of functioning, the society made a significant contribution to the formation of philosophy as an independent science in Russia. Members of the society were not only famous philosophers: V. S. Soloviev, A. I. Vvedensky, E. L. Radlov, N. O. Lossky, N. G. Debolsky and others, but also bright representatives of other sciences: V. M. Bekhterev, I. P. Borodin, A. S. Famintsyn, S. F. Platonov, A. S. Lappo-Danilevsky, S. A. Zhebelev, M. I. Tugan-Baranovsky, N. I. Kareev, A. F. Koni, O. D. Hvolson and etc. The time of the activity of the society coincided with the difficult period in the country history — the era of wars, revolutions and powerful social upheavals. All this had a powerful impact on the nature and results of its work.

The book is the result of a thorough study of the main aspects, forms and methods of functioning of the St. Petersburg Philosophical Society. The concrete historical material shows the dynamics of the relationship of this public organization with the government; features of the process of institutionalization of philosophy in Russia; the role and importance of philosophical knowledge in the formation of the socio-cultural space of Russia. The monograph is based on a complex of historical sources which are diverse in composition and content, many of which are introduced into scientific circulation for the first time.

This publication is addressed to specialists in the field of the history of science and culture, as well as to a wide range of readers.



*The publication was produced with the financial support of Russian Foundation for Basic Research under project No. 20-111-00087, not for sale.*

*All right reserved. Any part of the book is not allowed to be reproduced without written permission of the owner in any form and by any mean including photocopying, displaying in Internet or distributing on the magnet porters. Citing without mention of the source is prohibited. Anybody breaking the rules would be made responsible in due order according to the laws of Russian Federation.*

ISBN 978-5-86007-957-1

© Sinelnikova E. V., Sobolev V. S., 2020  
© Baklanova A. P., cover design, 2020  
© DMITRII BULANIN, LLC, 2020

## ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение .....	7
<b>Глава I. Философия и научные общества в России.</b> .....	13
§ 1. «От погрома до погрома»: из истории философии в России ..	13
§ 2. Научные общества в дореволюционной России .....	19
§ 3. Общественные организации после революции 1917 г. ....	26
<b>Глава II. Философское общество: от начала деятельности до революции 1917 г.</b> .....	33
§ 1. Создание Философского общества при Императорском Санкт-Петербургском университете .....	33
§ 2. Становление и первые годы работы Философского общества .....	42
§ 3. Организационная и научная деятельность общества в 1900—1917 гг. ....	58
§ 4. Издательская деятельность Философского общества .....	74
<b>Глава III. Количественный, социальный и гендерный состав Философского общества</b> .....	86
§ 1. Коллективная биография членов Философского общества ..	86
§ 2. «Любительницы мудрости»: женщины в Философском обществе .....	95
<b>Глава IV. Философское общество в первые годы советской власти (1921—1923)</b> .....	109
§ 1. Возрождение деятельности Философского общества .....	109
§ 2. Петроградское философское общество и журнал «Мысль» ..	114
§ 3. Философское общество у истоков издательства «Academia» .....	130
§ 4. Закрытие общества .....	138
<b>Заключение</b> .....	142
<b>Приложения</b> .....	144
<b>Список сокращений</b> .....	200
<b>Указатель имен</b> .....	201
<b>Сведения об авторах</b> .....	207

## TABLE OF CONTENTS

Introduction . . . . .	7
<b>Chapter I. Philosophy and Scientific Societies in Russia . . . . .</b>	<b>13</b>
§ 1. “From Destruction to Destruction”: From the History of Philosophy in Russia . . . . .	13
§ 2. Scientific Societies in Pre-Revolutionary Russia . . . . .	19
§ 3. Public Organizations after the Revolution of 1917 . . . . .	26
<b>Chapter II. The Philosophical Society: From the Beginning of the Activity to the Revolution of 1917. . . . .</b>	<b>33</b>
§ 1. Creation of the Philosophical Society at the Imperial St. Petersburg University . . . . .	33
§ 2. The Formation and First Years of the Philosophical Society . . . . .	42
§ 3. Organizational and Scientific Activities of the Society in 1900–1917. . . . .	58
§ 4. The Philosophical Society Publishing Activity . . . . .	74
<b>Chapter III. Quantitative, Social and Gender Composition of the Philosophical Society. . . . .</b>	<b>86</b>
§ 1. Collective Biography of the Philosophical Society members . . . . .	86
§ 2. “Amateurs of Wisdom”: Women in the Philosophical Society. . . . .	95
<b>Chapter IV. The Philosophical Society in the First Years of Soviet Power (1921–1923). . . . .</b>	<b>109</b>
§ 1. Revival of the Philosophical Society . . . . .	109
§ 2. The Petrograd Philosophical Society and Its Journal “Mysl” . . . . .	114
§ 3. The Philosophical Society at the Origins of the Publishing House «Academia» . . . . .	130
§ 4. Closure of the Society . . . . .	138
<b>Conclusion . . . . .</b>	<b>142</b>
<b>Appendices . . . . .</b>	<b>144</b>
<b>List of abbreviations . . . . .</b>	<b>200</b>
<b>Index of names . . . . .</b>	<b>201</b>
<b>Information about authors . . . . .</b>	<b>207</b>